

La zona entre Talavera y Puente del Arzobispo

A la derecha del Tajo se riegan vegas de Talavera y Calera con aguas derivadas por el Canal Bajo del Alberche en la presa de Cazalegas. Las características con que se han desarrollado los riegos de estas vegas merecen tenerse en cuenta en futuros planeamientos de regadíos en el sector del Tajo al final de su recorrido por la provincia de Toledo y por la región Castellano Manchega.

Los cultivos de esta zona están orientados, principalmente, hacia la producción agropecuaria. Dentro de la zona las fincas de tipo familiar e industrial, dedicadas a la cría de ganado, sobre todo vacuno para leche y carne, aumentan constantemente en número y dimensiones. Muchas parcelas cuentan con pozos propios y otras más recogen el agua de las acequias en cisternas o tanques. El agua se bombea para atender a los servicios del ganado y para regar por aspersión los campos de cultivo.

Fuera de la zona dominada por el canal hay tierras que se riegan por aspersión con aguas del mismo y más lejos hay otras que se riegan también por aspersión con agua de pozos recientemente perforados. A la derecha y en la prolongación de la «zona regable» abundan las planicies de tierra fértil. Todo parece indicar la conveniencia de ponerlas en riego por medio de un canal principal más alto que el existente, que saliera de una presa de Cazalegas recrecida o con una ampliación del canal actual y las instalaciones de bombeo necesarias para alimentar a otros canales secundarios más elevados.

Hay motivos para suponer que por la clase de cultivos implantados, el empleo de pozos y la abundancia de riegos por aspersión, se están gastando en la zona regable del canal volúmenes inferiores a los previstos. Sería conveniente calcular con exactitud el consumo de agua por hectárea regada, porque si se comprueba esta presunción, la ampliación de los riegos podrá conseguirse con un coste moderado, tanto en dinero como en agua.

En la margen izquierda del Tajo sólo hay un pequeño canal, derivado de la presa de Azután, que domina las vegas de este pueblo. Existen terrenos aptos para el riego en los términos de Las Herencias, Alcaudete de la Jara, Belvís de la Jara, Valdeverdeja y Azután. El agua para regar estas tierras podría provenir del río Gévalo (que una vez regulado suministraría también agua para el abastecimiento de Talavera y de varios pueblos de la Jara) y de elevaciones del río Tajo.

El cauce y las orillas del río y de los embalses

El río Tajo y sus orillas, entre Toledo y Talavera, eran frecuentados por miles de excursionistas, pescadores y aficionados a los deportes náuticos cuando sus aguas estaban todavía relativamente limpias; pero la fuerte contaminación del río hizo de éste y de sus orillas lugares abandonados y